



PAS À PAS

LETTRE D'INFORMATION ASSOCIATION D'AIDE AUX MIGRANTS - CHERBOURG EN COTENTIN

N° 7 - MARS/AVRIL 2022

ÉDITO

On a pu constater, depuis l'arrivée en France d'Ukrainiens chassés de leur pays par la guerre, une mobilisation massive des citoyens et de l'état qui permet de leur offrir un véritable accueil. Cette solidarité est légitime, indispensable.

Mais en août 2021, Emmanuel MACRON rappelait la nécessité de « se protéger des flux migratoires irréguliers » que pourrait susciter la chute de Kaboul entre les mains des Talibans.

La Pologne, aujourd'hui principal point d'entrée des réfugiés en Europe, repoussait à l'automne des exilés venus d'ailleurs à la frontière biélorusse.

Que dit de nous cette différence de regard sur les « bons » réfugiés (les Ukrainiens, en l'occurrence les Ukrainiennes et leurs enfants) et les autres (plus basanés, plus musulmans, plus masculins), beaucoup moins bien traités ?

Faut-il croire que nous n'éprouvons d'empathie que pour celles et ceux qui nous ressemblent (même religion, même façon de vivre, même couleur de peau) ? Ou bien doit-on y voir l'impact des discours et décisions politiques qui donnent le « la », en présentant favorablement « une immigration de grande qualité dont on pourra tirer profit » ? ¹

En tout cas, une chose est sûre : L'état ouvre des droits aux Ukrainiens comme jamais auparavant, facilitant considérablement le travail des associations qui les aident. Il démontre ainsi que quand il veut, il peut !

Reste à étendre cet accueil digne et inconditionnel ², de manière durable, à tous les demandeurs d'asile, afin de ne pas pratiquer une solidarité à deux vitesses.

Martine COTE-COLISSON

¹ J-Louis Bourlanges, député Modem.

² Sans exclure les résidents ukrainiens d'origine étrangère, Syriens ou Congolais par exemple....

ACTU - Accueil des familles Ukrainiennes

Le 24 février 2022, la Russie envahit l'Ukraine.

Cherbourg a vu arriver ses premiers réfugiés rapidement et l'accueil s'est organisé dans un premier temps autour des associations, puis très rapidement du CCAS et enfin de l'état.

De très nombreux cherbourgeois ont proposé leur aide pour l'hébergement, pour l'apprentissage du français et aussi pour les loisirs. Les réfugiés peuvent être hébergés à l'hôtel. France Terre d'Asile est en charge des démarches administratives. L'apprentissage du français pour les adultes ayant des enfants scolarisés se fait à l'école dans le dispositif OEPRE (Ouvrir l'École aux Parents pour la Réussite des Enfants), pour les autres à Itinérance.

Les associations qui distribuent de l'aide alimentaire, Resto du cœur, Secours populaire, épiceries sociales, se sont organisées pour répondre aux besoins. La Croix-Rouge a ouvert sa «vesti-boutique».

Les soins sont assurés par la Passerelle d'Accès aux Soins et à la Santé et par des médecins bénévoles.

Les réfugiés ukrainiens en transit vers l'Irlande sont pris en charge par la Croix-Rouge qui a installé un poste dans la gare maritime.

Quel bel élan de solidarité « I have a dream » 2022, que tous les réfugiés qu'ils soient Afghans ou Syriens, Soudanais ou Érythréens, Yéménites ou Éthiopiens, quelle que soit leur origine, seront accueillis de cette belle manière, dignement, avec le même élan de solidarité.

Claudie RAULT-VERPREY

Dominique et de Jean-Louis GORIAUX rejoignent leur région d'origine.

Un mot, juste un mot : **MERCI !**

C'est au terme de leur carrière professionnelle respective, que Dominique et Jean-Louis ont rejoint Itinérance. Famille d'accueil, consultations de médecin psychiatre à la PASS pour Jean-Louis, membre du C.A et de la commission hébergement pour Dominique, c'est avec compétence, disponibilité, exigence et une grande humanité, qu'ils ont accompli un magnifique travail au service des exilés au sein de l'association. Ils quittent Cherbourg pour la région nantaise, non loin de leurs enfants et petits-enfants. De tout cœur nous leur souhaitons nombre de petits et grands bonheurs et nous leur redisons : **MERCI !**

ALIMENTATION - Fernande BLANDAMOUR

Avril 2022, mois du RAMADAN

Les Afghans du camp, en majorité de confession musulmane, ont entamé au début du mois d'avril le jeûne du Ramadan.

Dès la création de ce squat, une collaboration efficace et régulière entre Itinérance et l'ACI (Association Culturelle Islamique) permet de coordonner nos actions d'accompagnement des jeunes migrants et de ravitaillement sur le camp. Ce travail de communication et de concertation se concrétise en cette période particulière du Ramadan.

Cette année, les occupants du camp sont conviés chaque soir dans les locaux de la Mosquée pour partager le repas de rupture du jeûne. Un bel acte de générosité et de solidarité qui va leur permettre de partager ce temps fort de leur religion avec d'autres personnes qui pratiquent le même culte. Un moment privilégié sans aucun doute pour chacun d'entre eux, et sûrement une parenthèse dans leur quotidien particulièrement difficile.

CAMP - Gilles CHAFFANGEON

Les migrants semblent apprécier les améliorations du camp remanié en janvier. Les nouveaux abris assurent une relative protection vis-à-vis des intempéries et du froid.

Des petites tentes ont été installées sous certains abris, offrant ainsi un peu plus d'intimité à leurs occupants.

Le maintien de la propreté des lieux reste une des préoccupations de l'équipe d'Itinérance chargée du ravitaillement.

Des rappels sont régulièrement effectués pour inciter les migrants à utiliser systématiquement les poubelles à leur disposition. Cette action semble porter ses fruits. Un grand nettoyage du camp est effectué chaque dimanche par ses occupants.

Les nouveaux abris du camp



ABÉCÉDAIRE Qu'est-ce qu'un MNA ?

Cet acronyme désigne les Mineurs Non Accompagnés, c'est-à-dire des mineurs qui se trouvent hors de leur pays d'origine sans être accompagnés d'une personne exerçant l'autorité parentale. Ceux qui frappent à la porte d'Itinérance sont orientés vers la CRIP (Cellule de Recueil des Informations Préoccupantes) qui évalue leur âge. Si la minorité est confirmée, ils sont orientés vers l'Aide Sociale à l'Enfance qui les prend en charge. Dans la Manche, beaucoup sont déclarés majeurs, les laissant ainsi à la charge des associations d'aide aux migrants. Itinérance formule alors un recours de contentieux qui bien souvent reconnaît leur minorité.

Itinérance a sollicité la mairie de Cherbourg pour l'installation de prises de courant auprès de camp. C'est en effet un souci de pouvoir facilement recharger les portables, seul lien des migrants avec leurs familles. À suivre ...

L'équipe de la commission Matériel continue à collecter des vêtements et chaussures pour hommes. Ces dernières font cruellement défaut. Nous recherchons des chaussures de sport hommes, tailles 40 à 44. Les chaussettes sont également les bienvenues !

Le tout est à déposer au local, rue TALLUAU.

CULTURE - Anne CARON

La culture, facteur d'intégration

Itinérance a toujours été attachée à proposer aux personnes qu'elle accompagne des activités culturelles et de loisirs. Ces activités leur permettent de mettre à distance le quotidien et ses difficultés, de prendre du plaisir, de reprendre confiance en soi et de se sentir valorisé.

Après deux années marquées par l'épidémie de COVID, nous avons enfin pu finaliser deux projets qui nous tenaient à cœur. Le projet « Correspondances » entre des lycéens et des bénéficiaires d'Itinérance, initié en 2019 avec la compagnie du Phoenix, présenté le 22 janvier 2022 au théâtre des Miroirs. Une lecture très émouvante en préambule au spectacle «État frontière» de Christophe TOSTAIN. L'atelier de danse contemporaine avec le Trident et le chorégraphe Herman DIEPHUIS « À l'ouest sans borne ». Cet atelier s'est déroulé sur 4 jours du 12 au 15 février avec une représentation le 15/02 au VOX. Une très belle aventure.

Depuis janvier, l'atelier théâtre animé par Sylvain TRIBOUILLARD de la compagnie de l'Estran, est à pied d'œuvre pour présenter bientôt une création collective qui promet encore beaucoup d'émotions.



Projet «correspondances»
Amine à la guitare
et John à la batterie

Atelier danse
«À l'ouest sans borne»
Le radeau de la Méduse

